(3) 肝炎対策

現状と課題

- 我が国における肝炎ウイルスの持続感染者は、B型が110万人~140万人、C型が190万人~230万人と推定されていますが、感染に気づいていない人が多く存在すると考えられています。
- 肝炎(B型及びC型肝炎をいう。以下同じ。)は、症状が出ないこともありますが、放置すると肝硬変や肝がんに進行するおそれがあります。しかし、ウイルスを排除したり、増殖を抑制したりするなどの治療により、疾病の完治及び病状の進行を抑えることができるため、肝炎ウイルスへの感染の有無を早期に確認し、感染している場合、肝硬変や肝がんに進行する前に適切な治療を受けることが重要です。

〇 肝炎対策の基本的な考え方

- ・肝炎ウイルスへの感染の有無を調べるには、検査を受検する必要があります。全ての府民が少なくとも1回は肝炎ウイルス検査を早期に受検し、陽性の場合は速やかに治療することが重要です。 また、新たな感染を予防するための取組が必要です。
- ・検査や治療の必要性をはじめ、病態や感染経路など、肝炎に関する正しい知識の一層の普及啓発 に努める必要があります。
- ・肝炎対策の推進に当たっては、平成23年5月に国が策定した肝炎対策の推進に関する基本的な指 針との整合を図りつつ、肝炎患者をはじめ、医療関係団体や行政機関などの関係者が一体となっ て総合的な取組を一層推進する必要があります。

〇 感染予防

- ・若年層の感染予防対策として、ピアスの穴あけや入れ墨を入れるなど、血液の付着する器具の共 有を伴う行為及び性行為等、肝炎の感染経路等についての正しい知識の普及啓発が重要です。
- ・母子感染対策では、妊婦健康診査によるB型肝炎抗原検査などの取組を実施しており、引き続き 対策を進める必要があります。

〇 検査実施体制

- ・保健所、委託医療機関や市町村において肝炎ウイルス検査を実施していますが、国の調査では、 検査を受けたことがあると回答した人が3割に満たない状況であり、検査の重要性について十分 な周知を図る必要があります。また、受検しやすい体制の整備も求められています。
- ・受検者一人ひとりが結果を正しく認識できるよう、検査結果を適切に説明する必要があります。 また、感染予防のための知識の周知や、陽性であった場合の適切な医療機関の受診勧奨など、検 査後の対応について助言を行うことが効果的です。

〇 医療提供体制

- ・全ての肝炎患者が適切な治療を継続して受けられるよう、医療体制を整備する必要があります。
- ・インターフェロン治療等の肝炎医療費助成を引き続き実施するほか、治療が必要な人に対し、肝 炎医療に係る諸制度について情報提供することが必要です。
- 予防及び医療に関する人材の育成
 - ・保健所及び市町村における助言・相談機能を充実するため、肝炎に関する基礎的な知識の普及啓 発や受検者の相談に対応できる人材の育成に努める必要があります。
 - ・医療の進歩は目覚ましいことから、肝炎医療に関する最新の知見を医療関係者に周知することは、 肝炎患者に対する病態等の説明や治療方針決定の上で非常に重要であると考えられます。
- 〇 啓発及び知識の普及等

- ・国の調査によると、肝炎に関する情報や知識、行政の普及啓発活動等は国民に十分に浸透していないと考えられ、より効果的な普及啓発活動の実施が求められています。
- ・肝炎患者が安心して生活、就労できる環境づくりを進めるため、事業主を含め、全ての府民が肝 炎の正しい知識を持つことが必要です。

○ その他肝炎対策の推進

- ・肝炎患者が肝炎医療を受けながら、QOLの向上を図ることができるよう、精神面でのサポートなど相談支援体制の充実が必要です。
- ・肝炎患者や肝炎から進行した肝硬変及び肝がん患者の不安を軽減するため、がん対策と連携した 取組の推進等が求められています。
- ・取組の推進に当たっては、定期的に調査及び評価を行うなど、肝炎をめぐる状況の変化を的確に 捉え、必要に応じて見直しを行いながら対策を進める必要があります。

対策の方向

・ポイント

★感染予防

- ・若年層を中心とした府民に対し、感染の危険性のある行為について周知するなど、感染予防に 必要な知識の普及啓発を推進
- ・妊婦に対するB型肝炎抗原検査の実施と、検査結果が陽性であった妊婦から出生した乳児に対するB型肝炎ワクチン接種の勧奨

★肝炎検査

- ・効果的な受検勧奨やより受検しやすい体制の整備等、受検機会拡大に向けた取組を推進
- ・検査を行う保健・医療関係者に対する研修の実施

★診療体制

- ・適切な医療を提供するため、肝疾患専門医療機関を拡充
- ・肝疾患診療連携拠点病院を中心とした関係医療機関における情報共有及び連携を推進

★肝炎の予防及び医療に関する人材の育成

- ・保健所、市町村及び医療機関の担当者等を対象として、肝炎の正しい知識を持ち、相談、コーディネート等が可能な人材を育成するための研修を実施
- ・肝疾患診療連携拠点病院と連携し、肝疾患専門医療機関をはじめ、<u>地域で</u>肝炎治療を行う医師 等を対象とした研修を実施

★肝炎に関する啓発及び知識の普及等

- ・肝炎の正しい知識や検査の必要性等を広く周知するため、効果的な方法を検討し、普及啓発活動を推進
- ・肝炎患者への偏見・差別の解消に向け、国の取組等を踏まえた普及啓発を推進

★相談支援体制の強化等

- ・肝炎患者及びその家族に対する情報提供や、府民に対する肝炎の正しい知識の普及啓発を進めるとともに、京都府立医科大学附属病院に肝疾患相談センター(仮称)を設置するなど、肝疾患診療連携拠点病院の相談支援機能の充実と北部地域の相談体制整備を推進
- ・肝炎患者をはじめ、医療関係団体や行政機関など関係者が一体となり、連携して対策を進める ため、新たに肝炎対策協議会を設置

成果指標 15市町村 (23年度) → 全市町村 (29年度) □ 肝炎ウイルス検査の個別勧奨実施市町村 15市町村 (23年度) → 全市町村 (29年度) □ 北部相談窓口の設置 0 (24年度) → 1 (29年度) □ 肝炎に関する知識を持つ人材を育成 52人 (24年度) → 200人 (29年度)

(4) 感染症対策

現状と課題

- ○平成21年に発生した新型インフルエンザ (A/H1N1) の経験を踏まえ、新たな新型インフルエンザ等感染症に対応できる備えが求められています。
- ○感染症サーベイランスシステムを効果的に機能させ、異常の早期探知、感染拡大防止のための体制 整備など、感染症に係る健康危機管理体制の強化を引き続き図る必要があります。
- ○HIV感染者は依然として、増加傾向にあり、今後も感染の予防等を強化する必要があります。また、 HIVに感染しても治療薬により発症は抑えられますが、今後、合併症治療等のニーズが多様化すると 考えられます。
- ○結核の新規登録及び罹患率は全国同様、減少率が鈍化しています。患者の約7割は高齢者であり、ハイリスク者の発病予防、早期発見のための啓発が必要です。また、合併症への対応等治療形態が多様化しており、必要な結核病床の確保が求められています。

対策の方向

ポイント 一

- I 感染症対策
 - ・発生情報を効果的に収集し、ホームページ等を活用して還元、必要に応じ、府民や関係機関 に注意喚起や拡大防止のための情報発信を実施。
 - ・重大な感染症の発生に備え、医療提供や搬送が円滑に運用できるよう点検や訓練を実施。
 - ・多様多彩な感染症に迅速かつ的確に対応するため、平時から庁内関係各部門、関係機関、関係団体、検疫所等と連携を強化
- ★一類感染症(エボラ出血熱、クリミア・コンゴ出血熱、痘そう、ペスト、マールブルグ病等)
 - ・第一種感染症指定医療機関と連携し、医療提供及び移送体制等を引き続き整備
- ★二類感染症(重症急性呼吸器症候群(SARS)、急性灰白髄炎、ジフテリア等)
 - ・呼吸器感染症に対応する医療体制の点検、整備
- ★三類感染症(腸管出血性大腸菌感染症、コレラ、細菌性赤痢、腸チフス、パラチフス)
 - ・海外渡航や、リスクの高い喫食等府民や関係者への感染予防啓発と医療機関からの迅速な届 出による迅速・効果的な対応
- ★四類感染症(狂犬病、鳥インフルエンザ、マラリア 等)
 - ・海外感染症情報等の一層の普及啓発と、医師、獣医師からの迅速な届け出により、効果的に 対応
- ★五類感染症 (インフルエンザ、感染性胃腸炎、麻しん、風しん 等)
 - ・インフルエンザ等季節的に流行しやすい感染症のまん延を防止するため、府民等への予防啓 発を強化、充実